

# EL TUROLENSE.

**Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.**

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.  
Toda la correspondencia se remitirá al Director **D. César Ordax Avevila.**

PRECIOS DE SUSCRICION,		SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. . . . .	4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, <i>San Juan</i> , 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á <b>25 cénts. de real</b> la línea. Los no suscritores á <b>medio real</b> línea. Remitidos <b>1 real</b> línea. Defunciones y aniversarios <b>15 rs.</b>
Fuera 3 meses adelantados	15		
6 id. id. . . . .	30		
12 id. id. . . . .	56		

## CRÓNICA RELIGIOSA.

**Santo de hoy.**--Los Dolores de Ntra. Sra.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6 y 1/2. En todo este santo tiempo de Cuaresma, despues de la Visita, habrá una breve plática doctrinal, y á continuación el cántico *Perdon oh Dios mio.*

Los Martes y Viernes en vez de la plática, se hará el ejercicio solemne del Santo *Via-Crucis*. Para tan religioso acto se invita á los hermanos de la orden 3.<sup>a</sup> de San Francisco.

Los Sábados á las 8, misa cantada en la Capilla de Ntra. Sra. de los Desamparados.

**Santa Iglesia Catedral.**--Todos los dias de cuaresma hay dos misas cantadas, á las 9 y 1/2 la conventual y á las 10 la solemne de Féria.

Los Sábados á las 8, misa cantada en la Capilla de Ntra. Sra. de los Desamparados.

**Iglesia de San Martin.**--Solemne novenario al glorioso y Patriarca San José. A las 9 de la mañana misa cantada, por la tarde á las 5 y 1/2 se rezará el santo rosario, sermon, novena, salve y gozos. Presidirá estos actos su Divina Magestad.

## Precios medios del mercado de Teruel.

**Teruel.**--Trigo Chamorro, á 33 rs.—Candeal, 31.—Royo, 28'50.—Jeja, 28.—Moreno, 20.—Centeno, 18'36.—Cebada, 15'75.—Azúcar, de 58 á 64 rs. arroba.—Lana, de 70 á 76.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 23 rs. cántaro.—Vino, 8 á 12.—Aceite, de 64 á 70 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 60 á 68.—Bacalao 33.—Judias, de 24 á 26.—Arroz, de 22 á 25.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 14 á 18.

## CRÓNICA PROVINCIAL.

*Observaciones meteorológicas del 21.*

Altura media del barómetro reducida á 0.º y en milímetros.	Temperatura del aire en grados centígrados.		
	Máxima.		Mínima.
	Sol.	Sombra.	
668,	9,2	7,2	-2,5

Ha llamado la atención del público, un pilar que se ha colocado en una de las casas de la calle de San Juan de tal

manera, que es muy probable algun distraido transeunte tropiece en él, dada la forma de su construccion y el hallarse precisamente ocupando la mayor parte de la acera.

Llamamos la atención de la Comision de policía para que se entere si esta obra se ha hecho con arreglo á lo que se dispone en las ordenanzas municipales.

La señora D.<sup>a</sup> Rosario Santa María esposa de nuestro querido amigo D. Alejandro Nougues Ingeniero de Montes, ha fallecido dejando en el mayor desconsuelo

á su querida familia y cinco hijos de corta edad.

Tanto al entierro como á los funerales que se celebraron ayer, asistió infinidad de personas de esta poblacion deseosas de rendir el último tributo de amistad á la finada. Reciba nuestro pésame su apenada familia, por tan sensible como irreparable desgracia.

Hemos tenido el gusto de conocer á gran parte de los distinguidos é ilustrados Diputados provinciales que vienen en representacion de la tierra baja y todos, incluso el muy respectable Ilustrísimo Sr. D. Orencio de Alberola, tienen el firme propósito de contribuir en cuanto puedan á mejorar los intereses materiales de aquella férax y preciosa comarca, haciendo por que cuanto antes queden terminadas las vias de comunicacion en construccion y proyectadas.

Mucho celebraríamos que su loable y patriótico celo, no fuera infructuoso.

Los candidatos oficiales para Senadores por esta provincia, son, si no estamos mal informados, los Excmos. Sres. Don José Igual y Cano, D. Felipe Cascajares y D. Ambrosio Gonzalez, actual Fiscal del Tribunal de Cuentas del Reino.

El dia 21 no se pudo celebrar la sesion de constitucion de la Diputacion provincial, por no haber asistido bastante número de Diputados.

Ayer se reunió la Diputacion provincial, bajo la presidencia del Sr. D. Eugenio Mata, á quien correspondia por edad.

Rogamos á las Administraciones subalternas de Correos y Carterías que cuando un suscriptor no acepte el periódico, se sirvan devolverlos cuanto antes les sea posible; pues haciéndolo por docenas como nos ha pasado con suscriptores de Montalban, Hajar y Valderrobres, se nos originan gastos é incomodidades.

Sr. Director del TUROLENSE.

Madrid 19 de Marzo de 2877.

Muy señor mio: La proyectada fusion de Centralistas y Constitucionales parece que está

próxima á realizarse. No falta sin embargo quien asegura que aquellos y estos marcharán de acuerdo únicamente en sus actos de oposicion al Ministerio dentro de las Cámaras, pero conservando cada uno su respectiva bandera.

En el seno del partido radical ocurre algo grave segun lo manifiesta el hecho de haber presentado la dimision, casi todos los individuos de la Junta directiva del partido: No creo sin embargo que esto acuse falta de vitalidad en aquel partido, como aseguran algunos periódicos ministeriales, sino mas bien síntomas de reorganizacion en el sentido de hacerlo mas fuerte y poderoso cada dia. Buena prueba de ello es la reunion celebrada en casa del Sr. Becerra importantísima por su número y calidad de los asistentes.

Tenemos un tiempo muy variado, pero con tendencia al frio. Estas variaciones son generales, pues, acabo de leer que el dia 12 del actual cayó una fuerte nevada en Roma y Atenas ciudades ambas en que por su latitud geográfica era este fenómeno metereológico sumamente raro.

Se cree que para el dia 15 del próximo Abril podrá tener lugar la apertura de la Exposicion Vinícola en esta Côte. Mucho celebraré poder ver en ella los vinos de nuestra provincia, si como asegura el TUROLENSE, esa Comision prepara la remesa de algunos cajones con botellas de aquel líquido.

Y ya que hablamos de un producto agrícola; ¿podrá V. decirme si en esa Capital se celebran las conferencias agrícolas ordenadas por el Ministerio de Fomento? Hago esta pregunta porque amante de mi provincia, sentiría que las mencionadas conferencias no se celebraran, con tanto mas motivo cuanto residen ahí personas muy ilustradas que pudieran hacer á aquellas muy amenas y provechosas para los intereses locales y provinciales.

Sin otra cosa queda suyo afectísimo.

X.

Sr. Director del TUROLENSE.

Los Olmos 16 de Marzo de 1877.

Mi estimado amigo: Como indiqué á V. en mi carta de 1.º del actual, que las elecciones de Diputados provinciales, se creian con algo mas calor que las municipales; creo que así ha sucedido; apesar de no tener oposicion, realizándose por completo la idea que habia formado, habiendo obtenido el candidato 1215 votos, en este Distrito; que tan agenos son á tomar parte en esta clase de contiendas.

Principia á dejarse sentir la necesidad de manutencion, entre los habitantes de este terreno; tras las exigencias que lleva consigo el soportar una guerra civil, nos sorprenden los malos años por las faltas de aguas; en resumen no se á donde vamos á parar, si pronto no se pone remedio á tantos males que se nos preparan. Llamo la atencion sobre este punto á los padres de la patria, para que interpongan al lado del Gobierno, la situacion triste de nuestra provincia. Como todos sabemos dentro de la

provincia existen por construir diferentes carreteras, ya de calzada, ya de hierro; y en un tanto se aliviaria á la clase proletaria, si se abriesen estos trabajos, además de los beneficios, que habia de reportar á toda la provincia de Teruel. Ya que el Estado y la provincia, carecen de recursos para llevar á efecto, por haberse concluido por completo las cantidades consignadas en los actuales presupuestos, para la construcción de Carreteras; hay un trocito por concluir, desde las ventas de Gargallo, hasta el puente ya construido de la vega de Alcorisa de unos seis kilómetros, que podrian subastarse y puestos inmediatamente en construcción, ocuparían los brazos de la clase menesterosa y en parte enjugarian las lágrimas de tantas familias que se hallan en este caso y lo mas triste mi querido Director que no hay otro medio mas adecuado para fortalecer nuestras llagas, que se presentan lo mismo que un cáncer; pues las clases mejor acomodadas, no pueden hacer sacrificio alguno, por mas que su corazon y buen deseo les impela á ejecutarlo.

En corroboracion de todo lo espuesto en esta mi mal redactada carta, en el dia de ayer fué robado un pobre transeunte que venia de vender aceite, entre el monte de Andorra y Albalate y partida la Chumilla, si mal no me han informado, la suma sustraída asciende á 300 pesetas; luego de aligerarlo de peso, le dejaron en libertad sin maltratarle. Al cuarto de hora que habia tenido este suceso lugar, llegó otro transeunte con su carro que se dirigia desde Zaragoza á su casa, el cual sorprendido por los bandidos, fué maniatado y maltratado, no pudiendo realizar el obgeto que se propusieron; por que una respetable suma que habia de conducir en este viage se la habia dejado en Zaragoza. Se ignora el autor ó autores de estos hechos y por lo tanto no puedo extenderme mas portemor á cometer alguna inexactitud, no obstante de proceder asegurada á su rectificación, las noticias enumeradas me las participa un pleguero que acaba de llegar de la villa de Andorra, la verdad en su lugar como dice el adagio.

Hasta otra su afectísimo amigo S. S.

J. M. L.

A última hora se me manifiesta por el mismo peaton, de que el maltratado, es un Regidor de la villa de Andorra.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Aliaga 18 de Marzo de 1877.

Mi distinguido amigo: En el núm. 82 (13 del corriente) de su ilustrado Diario, he visto con sorpresa un comunicado de D. Felix Lacueva y Gimeno que, redactado con alguna perfeccion, gracias á varios ilustrados consejeros de dicho señor, trata de tachar con frases hiperbólicas la carta que con la inicial V. va inserta en su número del dia 4; y como quiera que de dicha carta soy el autor como V. sabe, me es indispensable poner bien en claro á los lectores de EL TUROLENSE, cuanto haya sobre el parti-

cular, pues de lo contrario, formando estos un juicio erróneo, podia ser comprometida mi dignidad.

Con este motivo pues, espero de su amabilidad, dé cabida á este escrito en las columnas de su apreciable Diario.

El Sr. de Lacueva *con sus instrumentos*, principia deduciendo una falsa consecuencia de mi primer párrafo, y digo que es falsa, porque el principio de que procede es tambien falso. ¿Donde he dicho yó, que aquel incidente, ó sea el hecho de su destitucion como ministerial, fué desagradable á este vecindario..? Fijense bien mis lectores y verán como, de la forma en que se halla redactado aquel corto párrafo, no puede nunca deducirse lo que deduce mi interpelante, y si algo puede sacarse con algun fundamento, resultará en contra suya, ó lo que es lo mismo, que aquel suceso fué desagradable á él. No obstante, debo confesar que mi intencion al dar esta noticia, fué la de no expresar para quien fué el desagrado, con lo cual creo haber demostrado mi imparcialidad en cuanto cabe.

Nos dice despues, que el hecho de haberle retirado su candidatura no es suficiente para *asegurar* que fué radical, y efectivamente tiene muchísima razon: nadie se la niega. Pero ese señor, que me tilda de ver con ojos *microscópicos*, (palabra textual), ¿dónde tiene los suyos que tan mal le hacen ver? No ha leído que aquella noticia, no es mas que la simple exposicion de uno de los tantos comentarios que se hacian? Es esto asegurar que es radical? Y sin embargo me constaba entonces y lo mismo hoy, que en las elecciones anteriores y en sus conversaciones; con los que con él hablaban de política, se declaraba partidario acérrimo del radicalismo: y si no basta mi asercion, apelo al testimonio de todo el que le conociera. Con esto pues, que acabo de decir, es con lo que *aseguro* que fué radical dicho señor, pero nunca con lo que en aquella relaté.

Mas ahora, tal vez quiera D. Felix, repetirme lo que en la suya expone intentando probar lo contrario, diciendo: *¿quien es capaz de adivinar los pensamientos y miras de los demás..?* Vaya señores, que es un argumento poderoso y lógico; capaz de asombrar y anonadar al mismo Pitágoras si volviese al mundo. Si no fuera por los hechos, que casi siempre á voz cantante nos dicen la verdad, arreglado estaba yo en esta ocasion. Los hechos pues, son los que prueban palpablemente las opiniones sean ó no políticas. Los hechos son tambien los que aclaran el fundamento de aquellas palabras que tanto hieren su vidriosa susceptibilidad y que son las siguientes: *ha tenido que quedar, como suele decirse, con la miel en los labios* ¿No es evidente que ha de quedar con frialdad, el hombre que, cambiando su camisa política, sin duda por figurar, le suceda á su ingreso en el nuevo partido lo que á mi colega D. Felix? Con tanto mas motivo cuanto que, este señor para variar de partido, marcha en contra de la respetable *ley de progreso*. Y si los hechos no tuviesen valor, ¿cómo podriamos decir que las ideas, por ejemplo, de los Sres. Castelar, Ruiz Zorrilla, Sagasta, Cánovas, etc., corresponden á los partidos republicano, radical, progresista y al-

fonsino respectivamente? Dudamos para asegurar la opinion política de estos señores? Pues lo mismo podemos hacer en el caso objeto de nuestra cuestion.

Nada tengo que decir sobre las causas que motivaron la destitucion de la candidatura; y que el Sr. de Lacueva dice ser debido á *lo hostil* (ó sea contraria ó enemiga,) que es su persona al Sr. Muñoz Herrera, á quien desea dar las gracias por tan *singular favor*.

¿Y qué diremos de la interpretacion que el Sr. de Lacueva hace de mi escrito, al decir que tácitamente concedo tan buenas condiciones á D. Juan Simon? Por ventura el darle una felicitacion prematura cuando no habia probabilidades de luchar, por no haber oposicion, es motivo para deducir mi concesion en ese sentido? O es acaso por decir yo, que las ideas del señor de Simon están mas en armonia *al parecer*, con las del Gobierno actual? Francamente, no comprendo el modo de ver que tiene el Sr. de Lacueva; y eso que tiene un ojo... digo mal, que tiene dos y... ayuda.

Además, ¿qué tiene que ver en esta cuestion el prestigio que D. Juan pueda tener en el distrito, por lo que el *autor* D. Felix me acusa un olvido, que no tiene razon de ser, dada la naturaleza imparcial de mi humilde epístola? ¡Cuanto desvario! Qué cúmulo de incoherencias me empuja ese señor en su escrito... Pero, perdonémosle siquiera sea por caridad.

No digo nada de la alusion que hace referencia al Sr. de Simon, quien supongo se encargará de recogerla y... nada mas.

Finalmente, no puedo dejar la pluma, sin antes mostrarme altamente reconocido á mi caro colega, por el sentimiento de compasion que tiene hacia mi modesta persona, al ver mi parrafito sobre los lobos. No sabia yo que con tal facilidad se hieren las *conciencias y hasta los preceptos de la Iglesia*, los cuales religiosamente respeto. En cambio para corresponder á este rasgo tan filantrópico, voy á dar á nuestro ex-candidato un *microscópico* consejo; este es: que siempre que tenga que dar á luz algun escrito con su firma, se asegure muy bien en la eleccion de redactores y correctores, caso que los necesite, pues es muy natural que estos no tendrán nunca el interés que necesite. Hay que tener siempre muy presente aquel refran que dice... á lo tuyo tu.

Queda de V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.

Ignacio Vicente.

## NOTICIAS GENERALES.

### POZOS ARTESIANOS.

Este gran recurso de los terrenos faltos de agua debe estudiarse por los que, habiendo en comarcas pobladas y feraces, necesitan por un lado agua potable para la alimentacion, y por otro, dar á la tierra la humedad conveniente y oportuna que exigen los sembrados y plantaciones.

Los pozos artesianos, llamados así porque en Artois (Francia) es donde más se han ocupado de ellos en estos últimos tiempos, son unas *fuentes ascendentes* artificiales, ó sea

unos taladros hechos en el terreno por medio de barrenas á propósito, hasta llegar á un depósito ó vena de agua subterránea que sube á la superficie por la presion ó peso de las capas superiores del terreno, porque está en comunicacion con lagos superiores al nivel del suelo en que se ejecuta la perforacion, ó porque es impulsada por una accion volcánica ó fuerza expansiva interior del globo.

La constitucion del terreno, formada de capas más ó menos inclinadas, más ó menos cóncavas, obliga en muchos casos á perforar hasta una grande profundidad para encontrar una capa permeable, de arena por ejemplo, ó uno de los mil conductos que en el seno del globo existen, que encerrado ó comprendido entre terrenos impermeables sea un camino subterráneo por donde corran las aguas fácilmente. El pozo de Grenelle, por ejemplo, alcanzó 547 metros de profundidad y asciende el agua en él hasta 36 metros sobre el nivel del suelo, dando en esta altura un caudal de agua de millon y medio de litros por dia. En la superficie del suelo, ese caudal se eleva á tres millones y medio. Bien ha recompensado el desembolso de 309.900 francos que costó su perforacion.

No es lo general el que se necesite llegar á esta profundidad y hacer este gasto para que una perforacion dé el agua que se busca. Los abiertos en la Argelia no pasan de 48 á 75 metros. El primero que se abrió en España, en Albacete, alcanzó una profundidad de 88 metros y dá un volúmen de agua de un millon de litros por dia. Los que en estos últimos años se han abierto en la provincia de Murcia y los que se siguen perforando, no alcanzan ni con mucho á estas últimas cifras; basta saber que hay quien, conociendo ya perfectamente el terreno de aquella localidad, mediante el estudio que ha hecho de los pozos abiertos en la misma, se compromete á hacer saltar allí el agua á la superficie por 6 ó 7.000 rs.

El estado de la ciencia geológica hoy y la perfeccion de los aparatos, tanto de sondeo como de perforacion, permiten de dia en dia aprovecharse, con un coste cada vez menor del inmenso caudal de agua que la naturaleza encierra en sus entrañas para premiar el estudio y el trabajo del hombre.

En la actualidad se están construyendo muchos de estos pozos en diferentes comarcas de la férax Valencia, y los beneficiosos resultados que se están alcanzando nos mueven á llamar la atencion de los labradores sobre ellos.

De La España.

Segun datos oficiales, en Nueva-York los maestros disfrutan un sueldo de 29.000 reales, y las maestras 16.000. El director de la escuela central tiene un sueldo de 60.000 reales.

En nuestra nacion, por el contrario, el más distinguido de dichos profesores disfruta un sueldo de 8.000 reales y se muere de hambre porque no le pagan.